

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Miércoles 22 de Abril de 1874.

Número 4228.

PARTE OFICIAL.

Día 18 de Abril.

La «Gaceta» de hoy publica satisfactorias noticias, así del Norte, donde los temporales, según ya decíamos ayer, van cediendo, como de los distritos militares de Cataluña, Burgos y Valencia. He aquí el extracto de los telegramas recibidos hasta la madrugada de hoy en el ministerio de la Guerra:

«Provincias Vascongadas y Navarra. —El general en jefe del ejército del Norte, en despacho de ayer, participa que el tiempo continuaba lluvioso, habiendo cedido el fuerte viento y la mucha mar. Se van recomponiendo las baterías y desperfectos de nuestra línea avanzada, destruídas por el fuerte temporal de los días anteriores.

Cataluña. —El general en jefe da parte de que 800 carlistas atacaron el día 16 el fuerte de Torredembarra, defendido heroicamente por 21 movilizados que lograron rechazar al enemigo. El pueblo de Alforja fué también atacado en los días 15 y 16, y su destacamento, compuesto de 20 cazadores de Reus y 10 movilizados, rechazó igualmente ambos ataques.

Burgos. —El capitán general participa que el día 15 fué sorprendida en Biaino, por una compañía de carabineros, mandada por el capitán D. Pio Martínez, la partida del titulado comandante militar de Entrambasaguas, Víctor Hermosa, el cual fué muerto, cogiéndose á la facción cinco prisioneros, varias armas, municiones y caballos.

—La facción Villalain, que acababa de penetrar en el distrito, fué destruída en la altura de Janeson, término de San Martín de Lara, por una de las columnas enviadas en su persecución. El enemigo se ha defendido en posición ventajosa; pero cargado con arrojo emprendió la fuga, dejando en poder de las tropas 15 prisioneros, tres caballos y varias armas y efectos de guerra.

—Otra partida, capitaneada por don Diego Ruiz, ha sido batida y dispersada el 18 en Quintanar: parapetada en posiciones muy favorables fué atacada en ellas, quedando muerto el cabecilla, cogiéndole un prisionero, varias armas, municiones y una cartera con documentos de interés.

Valencia. —El capitán general manifiesta que el 16 fué hecho prisionero por los Voluntarios de Abanilla Manuel Almarcha, jefe de la partida carlista que vagaba por la comarca.

—Los Voluntarios de Porta han des-

cubierto en Játiva una fábrica de moneda falsa.

—Han sido nombrados oficiales de tercer grado en la sección de archivos del cuerpo de archiveros, bibliotecarios y anticuarios los ayudantes de primer grado de la misma sección don Francisco García Fresca y D. Mariano Andrés Domé y Andrés, y oficiales de tercer grado en la sección de museos D. Manuel de Assas y de Ereño y D. Paulino Saviron y Estévan.

Se han mandado proveer por concurso las cátedras de anatomía quirúrgica, operaciones, apósitos y vendajes, vacantes en la facultad de medicina de las universidades de Barcelona y Valladolid, y las de patología médica, vacantes en la facultad de medicina de las universidades de Barcelona y Valencia.

A continuación publicamos la carta que desde Santander nos dirige el bravo militar primer Jefe de la Guardia civil de esta provincia D. Ricardo de Rada, que, como anunciamos hace pocos días, salió para el Norte al frente de la fuerza de esta provincia.

Santander 16 de Abril de 1874.

Sr. Director de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Mi muy querido amigo: hace cuatro días nos tiene V. en esta ciudad. Antes estuvimos cubriendo la línea férrea de Palencia á este puerto. Desde que entramos en Castilla no hemos tenido el gusto de ver el sol, y la verdadera campaña que hasta ahora vienen haciendo nuestros paisanos es los frios y nieves de este país á que no están acostumbrados. La mayor parte de los almerienses no habian visto jamás nieve; por lo demás todos contentos y alegres, no olvidan la tierra donde nacieron y se oye alguna que otra guitarra, canciones andaluzas y mas de un dicho oportuno al ver las mugeres del pueblo de esta tierra donde les choca trage, fisonomía y un desaliño total tan en contrario á nuestras garbosas paisanas. En las personas de clase hay buenos tipos.

Formamos el 6.º batallón de la Guardia civil, único cuerpo de infantería afecto al cuartel general del tercer cuerpo que manda el Excmo. señor

Apenas hubo entrado, un criado puso en sus manos una carta; Adolfo conoció en la letra del sobre la de Lola, y se encerró en su habitación para leerla.

Esta carta es la que recordará el lector dirigió á Casas la Sta. de Guzman echándole un pretexto para decirle no podían seguir sus relaciones.

A pesar de lo poco de su contenido, mas de una vez se vió Adolfo precisado á interrumpir su lectura; su corazón estallaba; su cerebro se rompía.

Por fin haciendo un esfuerzo pudo acabar de leerla, y su cabeza se inclinó tristemente sobre el pecho rodando las lágrimas por sus mejillas.

No tiene frases el idioma, nosotros á lo menos no las tenemos para describir con exactitud el triste estado en que dejó á Adolfo la lectura de la carta de Lola.

La imágen de esta y el motivo de aquella despedida se agitaban en su imaginación, pasando así todo el día que fué para él el mas triste de su vida.

Al siguiente recibió los periódicos de Es-

marqués del Duero, y es muy posible que hoy mismo nos embarquemos para Santoña. Luego que empiecen las operaciones, y el servicio me lo permita, daré á V. detalles de lo que vaya ocurriendo; hoy le diré que entre los cuerpos del duque de la Torre y marqués del Duero, hay por aquí 54.000 hombres y que creo decidido pronto el éxito de esta campaña. Quedan para embarcar los regimientos de Soria, Guadalupe, Valencia, un batallón de Carabineros, caballería de Albuera, Artillería de montaña y de á pié, nuestro batallón etc., etc.

A dios, amigo mio, reciba así como mis numerosos y cariñosos amigos de esa deliciosa población un afectuoso abrazo de su servidor Q. B. S. M.

Ricardo de Rada.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 17 de Abril de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Continúa la calma en las esferas políticas. La cuestión promovida entre las autoridades judicial y militar de Pamplona, que amenazaba tener serias consecuencias, ha sido resuelta ayer en Consejo de ministros y no tendrá otro resultado probablemente que el de trasladar á alguna de las citadas autoridades.

En vista de la imposibilidad de redactar un manifiesto, en el cual se pongan de acuerdo los partidos, republicanos de orden, radical y constitucional, en un credo político; manifiesto que debía ir firmado por varios hombres públicos de estos tres partidos, se ha desistido del proyecto cuyo principal autor según dije á V. en una de mis anteriores era el Sr. Fernandez de los Rios.

Las noticias que se tienen del Norte indican que dentro de muy pocos días deben empezar de nuevo las operaciones, el tiempo ha mejorado mucho y se cree que permitirá el atacar de nuevo las posiciones carlistas en las inmediaciones de Bilbao.

Se guarda el mas profundo secreto acerca de el punto por donde operará el marqués del Duero con su cuerpo de ejército, pero las circunstancias de

paña, en los que vió el decreto permitiendo la vuelta de los emigrados á la Patria, á consecuencia de haber al fin caído el ministerio por efecto de los golpes de la oposición.

Alegría le causó esto, pues así tambien podía persuadirse de las causas que habian obligado á Lola á tomar aquella determinación, y de esta suerte al día siguiente se ponía en camino hacia la hoy capital de la República.

XIII.

DE VUELTA Á ESPAÑA.

Acaba de llegar el tren á Madrid. De un wagon de segunda clase se apea un joven viajero, al cual reciben con los brazos abiertos un caballero, una señora y una doncella.

Son D. Estéban Alvarez, su esposa y Margarita.

El joven es Adolfo. Llega á Madrid por vez primera despues de su emigración, encontrando á su prima con

haberle enviado estos días mas de seiscientos acémilas y unos trescientos carros hace creer que opere por tierra y á alguna distancia de la base principal de operaciones, pues estos medios de transporte de municiones y víveres no serian necesarios en el caso de ir á reforzar la línea situada frente á Abanto y serian un gran inconveniente para trasladar el cuerpo de ejército por mar á algun punto.

El objeto principal de las conversaciones en los círculos políticos es el libro que acaba de publicar el Sr. Pi y Margall con el título de *La república de 1873. Apuntes para escribir su historia*. La obra completa del Sr. Pi y Margall tendrá cinco tomos ó folletos y el asunto de que trata es tan candente que desde luego va á dar lugar á curiosas polémicas.

Ya se asegura que el Sr. Castelar publicará una serie de artículos contestando al Sr. Pi y Margall y es probable que en esta polémica tengan que intervenir las personas que durante el período federal ocuparon los primeros puestos en la gobernación del Estado.

Se ha asegurado en algunos círculos que para el caso de ocurrir una nueva crisis ministerial el Sr. Topete se había puesto de acuerdo con algunas personas importantes del partido constitucional y radical y aun del republicano para resolver el conflicto sin necesidad de hacer nuevo viaje á Madrid el ministro de Marina.

Los que se creen mejor enterados dícese que el ministerio se modificaria bajo la base de la conciliación de conservadores y radicales quedando en él los Sres. Zabala, Topete y Echegaray entrando en Gracia y Justicia el señor Montero Rios, en Estado el Sr. Romero Ortiz, en Gobernación el Sr. Alvarez, en Fomento el marqués de Saroal y en Ultramar el director del periódico *El Gobierno* Sr. Ferreras uno de los jóvenes mas sensatos é ilustrados del partido constitucional.

LA GUERRA CIVIL.

Aunque el tiempo continuaba lluvioso en el Norte, habia cedido el viento y disminuía la mucha mar, lo cual permitia recomponer los desperfectos y las baterías y continuar la navegación, que interesa mucho. La lluvia, por allí tan frecuente, entorpecerá al-

una dolencia que el rostro demostraba, y por el que se comprendía que era mas bien moral que física.

Una sospecha cruzó por su imaginación.

Juzgó que acaso fuera él parte principal en la enfermedad de su prima.

Su corazón y su cabeza resistían la persecución tan común en los necios y en los mentecatos, de que á tal punto pudiera llegar el amor y el sufrimiento de Margarita por él; pero no podía menos de tener en cuenta antecedentes que le eran demasiado conocidos.

Que el mal de Margarita era amor, lo decían á primeravista la palidez de su rostro melancólico, su triste sonrisa, y la expresión de dulce pena que tenían sus ojos, aun cuando quisieran mirar alegres.

Adolfo hizo pues, el propósito de explorar su corazón.

Mas aquella no era para ello una ocasión propicia, y así se despidió de la familia, entrando en su habitación.

(Continuará.)

FOLLETIN. 12

EL AMOR Y EL INTERES.

Novela de Costumbres,
por
MEFISTOFELES

XII.

ROMA.

(CONTINUACION.)

Casas visitó los trofeos de mármol llamados de Mario, y luego se fijó en la estatua de Marco Aurelio que se halla colocada en el centro de la pequeña plaza del Capitolio.

Luego marchó hacia la plaza de San Pedro y entró en el magestuoso templo ideado por Nicolás V, fijando su atención en los objetos de mas grandeza.

Despues que los contempló detenidamente, salió de la iglesia de San Pedro, marchando á su habitación en el Hotel de Francia.

go los trabajos; pero no los impide, ni las marchas, y especialmente cuando hayan de hacerse por las carreteras, perfectamente conservadas.

No nos sorprende el parte que de Cataluña publica la Gaceta. Há tiempo que en la provincia de Tarragona se pasean á su voluntad los carlistas; que no se ven los resultados de una activa é inteligente persecucion; que no son secundados los afanes y esfuerzos del Gobierno, pues no se comprende de otra manera el que los carlistas invadan constantemente la costa y se atrevan á atacar á Torredembarra, á 14 kilómetros de la capital, ó mas bien á 26 minutos de ferro-carril. Si no han penetrado en esta villa, de unas 2.000 almas, débese al comportamiento heroico de 20 movilizados, que se guarecieron en el fuerte y lograron rechazar á los 800 que les atacaban. ¡Bien merecen estos movilizados la cruz de San Fernando! No dice el parte que fuera ninguna fuerza en su auxilio, y no faltaba mas, sino que los carlistas, rechazados de Torredembarra, hubieran seguido por el ferro-carril hasta Veudrell y Villafranca, ó dirigiéndose al Sur, pasar el Galya é ir á Tarragona, también por la via férrea ó por la antigua carretera.

Pero si no han atacado á la capital, lo han hecho en dos puntos inmediatos y opuestos, pues mientras unos lo hacian por la costa al E. otros lo hacian al N. O. en la montaña, acometiendo á la villa de Alforja, á cinco leguas de la capital, y con Reus hácia la mi ad del trayecto en terreno llano, en la confluencia de varios caminos y con mas de 2.000 habitantes. Dos dias ha estado siendo atacada, y su destacamento de 20 cazadores de Reus y los movilizados, en junto 30 hombres, rechazaron solos ambos ataques. De Reus á Tarragona hay ferro-carril, y si los rechazados se hubieran dirigido á Reus, de aquí á la capital hay solo 16 kilómetros, casi lo mismo que de la línea opuesta desde Torredembarra, y en movimiento combinado, pudieran haber caído sobre ella, sin el obstáculo que hubieran podido hallar en la liberal Reus.

Importantes servicios prestan en aquella provincia los movilizados, siendo de lamentar que estén limitados á defender los pueblos. Una acertada combinacion de operaciones, en la que se contara con estos hijos del país, no podria menos dar excelentes resultados, porque no debe temerse mucho á unas fuerzas de las que 800 hombres ceden ante la decision de 20, aunque en un fuerte, y no serian menos los que atacaran á Alforja.

Entendido es el nuevo capitán general de Cataluña, y en él debemos confiar mucho, porque hay bastante que hacer en todo el antiguo Principado; hay que estimular el patriotismo de los pueblos y aprovechar la decision de los voluntarios, que no vayan dirigidas como en Tordera, para evitar el horrible desastre de su retirada por la carretera en vez de haberlo hecho por los bosques laterales: no hubiera quedado un espacio de tres kilómetros hecho un cementerio. Gerona se halla como plaza asediada; cerradas sus puertas noche y dia, y dentro una guarnicion de unos 1.500 hombres y otros tantos voluntarios dispuestos á defenderse; pero no puede prolongarse mucho la situacion en que se encuentra, y tenemos la seguridad que no se prolongará.

En las noticias que se dan de Castilla, la mas importante es la destruccion de la partida de Villalain, al que prendió Marco de Bello por sus exce-

sos, y tuvo que dejarle en libertad por el empeño de los que prescindian de los delitos por atender á la adhesion política, y fué causa de grandes disidencias entre los carlistas del Maestrazgo. Al entrar en el distrito de Búrgos ha sido bien perseguido, y cuando bien se persigue, se alcanza mas fácilmente al enemigo y se le bate, porque la resistencia de estas partidas, aun ocupando buenas posiciones, no resiste el empuje de hábiles y acertados ataques.

La muerte del comandante militar carlista de Entrabesaguas, D. Victor Hermosa, es de valer, aun cuando haya sido él solo la víctima y no se hicieran mas que cinco prisioneros. Si esto contribuye á limpiar completamente de carlistas toda aquella comarca, será muy útil al ejército del Norte, á quien nunca puede convenir tener á la espalda estas partidas, que interrumpen las comunicaciones y tanto daño hacen. Es importante, pues, el servicio prestado por los carabineros, que también han tenido tanta parte en la derrota del joven don Amador Villár en Piedrabuena. Ocasión van á tener ahora de distinguirse, y lo harán, que ha sido siempre grande el patriotismo de ese cuerpo.

(Imparcial.)

NOTICIAS GENERALES.

El general Primo de Rivera está en un período de mejoría notable, y sólo se espera que el temporal cesa para trasladar el valiente herido á Madrid. Para esto hay ya preparada una cama de ambulancia con una cama suspendida, que tira la por dos caballos llegará á Boo, y de allí en un wagon salon, en la misma cama, hasta Madrid.

Segun *La Crónica Mercantil* de Valladolid, se dice que en breve llegarán á aquella capital dos brigadas de presidarios para fabricar ladrillos que sirvan para la recomposicion del ex-convento de Praló. En caso de que el penal vuelva á establecerse en el edificio que ocupaba antes. El colega, haciéndose eco de los deseos de la población, expone la imposibilidad material de albergar á esos penados y los inconvenientes que ofrece la medida.

El cuerpo de carteros del correo central ha entregado á favor de los heridos en la campaña del Norte la cantidad de 1.343 reales, producto de la cuastacion que voluntariamente se han impuesto los mismos, de su escaso sueldo.

El general en jefe de Cataluña da parte de que 800 carlistas atacaron el dia 16 el fuerte de Torredembarra, defendido heroicamente por 20 movilizados, que lograron rechazar al enemigo.

Una parti la carlista capitaneada por D. Diego Ruiz ha sido batida y dispersada el dia 16 en Quintanajar. Parapetada en posiciones muy favorables, fué atacada en ellas, quedando muerto el cabecilla, cogiéndole un prisionero, varias armas y municiones y una cartera con documentos de interés.

De Granada ha tenido que salir algun personal á hacer reparaciones en la línea telegráfica destruída por el temporal en bastantes sitios.

En Portell tienen presos los carlistas á tres individuos, á los que dicen van á fusilar dentro de pocos dias. A uno de ellos, masovero del término de Ares, de acusan de espía, cuando no tiene mas delito que haber servido de guia al general Palacios cuando el ataque y toma de Ares.

Han sido entregados en Córdoba para los heridos del Norte 3.000 reales del ayuntamiento de Lucena, 6.696 del vecindario y mas de dos arrobas de hilas y vendas de las religiosas y varias señoras.

Se va á enviar al Norte algun nuevo personal de facultativos de sanidad Mili-

tar para cubrir bajas de enfermos y heridos.

La diputacion de Santander ha acordado movilizar 300 voluntarios cántabros á sus expensas.

Dice la *Iberia*:

«Segun noticias que tenemos por muy fidedignas, los internacionalistas, unidos á los carlistas, trabajan en Barcelona incesantemente por alterar el orden.»

Dice un periódico:

«El general Concha ha conferenciado ya con el general en jefe en el campamento de San Martín, habiendo salido de aquel punto para ponerse al frente del tercer cuerpo de ejército. El tiempo, aunque mas bonancible, continúa lluvioso; inmediatamente que serene empezarán las operaciones de la guerra.»

El pueblo de Canales de la Sierra (Logroño) ha contribuido para los heridos del Norte con mas de 800 rs., hilas, trapos y vendas.

El brigadier Salamanca ha reclamado al titulado general Palacios la entrega de los asensos del diputado provincial Sr. Vidal.

Han salido de Madrid fuerzas de carabineros con direccion al Norte.

También han salido algunas fuerzas para Cartagena.

El general Loma continúa muy mejorado.

La suscripcion abierta en Manila para socorro de los habitantes de la Laguna y Tabayas ascendia á 8.611 pesos, segun el último correo.

Segun se asegura á un colega por conducto fidedigno, el Pretendiente ha mandado fusilar á dos jefes encargados del bloqueo de Bilbao.

Hasta el mes de Julio próximo no se recibirán en Madrid los premios destinados á los espositores españoles en el certámen de Viena.

Han zarpado de Cartagena, la corbeta de guerra portuguesa *Infante D. Juan* la fragata blindada austriaca *Kaiser*, y la corbeta española *Diana*.

De un colega:

«Probablemente en el Consejo de hoy se habrá puesto sobre el tapete el proyecto de decreto llamando la reserva de los mozos de 19 años, pero con algunas reformas en lo relativo á exenciones.»

Dice á *La Epoca* su corresponsal en el Norte:

«La miseria y el hambre empieza á devorar las huestes carlistas, y si comprendieran esos voluntarios de D. Carlos, que son todos forzosos, lo que de ellos se espera y á lo que se esponen, depondrían las armas y pedirían perdon á Dios y á la España sensata del mal que están causando.»

Una órden del campo enemigo dice que todo el carlista que se pase, mata á su padre, madre ó mujer (*sic*), ó lo que es lo mismo, no pudiéndole fusilar á él, se fusila á sus parientes.»

Los trabajos para la formacion del cuarto cuerpo de ejército están bastante adelantados, contra la opinion de algunos colegas, que ponen en duda la creacion del mismo.

PARTES TELEGRAFICAS.

Nueva-York, 16.

El demócrata Brooks se ha apoderado del puesto de gobernador de Arkansas, echando al gobernador republicano, que pide auxilio á Grant.

Paris, 17.

Asegúrase que el Papa protestará pronto contra la destitucion del arzobispo del Posen.

El Reichstag alemán ha aprobado los cien primeros artículos de la ley militar.

GACETILLAS.

Teatro.—Debemos confesar y convenir que la actual empresa del Princi-

pal hace los esfuerzos mas laudables para proporcionar al público la mayor novedad en los espectáculos, corroborando nuestro aserto la manera magnífica y brillante con que se ha puesto en escena en dicho teatro, la noche del lunes, la zarzuela bufa en tres actos de los señores Santisteban y Barbieri, titulada *El Tributo de las Cien Doncellas*.

Ya hemos dicho en otra ocasion las dificultades, que á nuestro juicio, se oponen, á que los dos coliseos hoy abiertos al culto del arte lírico en nuestra población, puedan obtener grandes entradas, si se atiende al estado de general penuria que nos domina y á la escasa circulación de metálico, efecto de aquella causa general iz que paraliza el movimiento de todos los resortes de la máquina social.

No obstante estas contrariedades, la compañía que dirige el Sr. Brotons ha visto, al fin, realizados con creces sus deseos, pues pocas veces hemos presenciado con mayor satisfaccion el desempeño de una obra, como en la noche á que nos referimos; cuantos artistas tomaron parte en ella, rivalizaron en lucir sus dotes arrancando continuados, justos y merecidos aplausos.

La Sra. Castilla nos demostró sus buenas facultades cantando con buen ajuste y colorido en cuantas piezas tomó parte, especialmente en sus duos del primero y segundo acto con los Sres. Rojas y Albert. El coro de las doncellas, en el primer acto, originalísimo, nuevo y caprichoso, como todo lo que produce la rica imaginacion de Barbieri, fué repetido hasta tres veces á instancias del público y en medio de una ovacion entusiasta.

La marcha morisca del segundo acto es uno de los trozos mas bellos de la obra, así como el coro final del mismo acto, á cuya terminacion pidiose la presencia en escena de toda la compañía, siendo esta saludada con las mas cariñosas muestras de simpatía.

En el tercer acto hay un canto sublime; el del Muezin llamando á los creyentes para hacer oracion.

El terceto de dicho acto desempeñado por la Sra. Lopez y los Sres. Rojas y Albert fué muy bien interpretado, escitando grandemente la hilaridad del público el referido Sr. Rojas que está llamado á un gran porvenir en el género que tan felizmente cultiva.

Faltaríamos á nuestro deber si no consignásemos que al dichoso éxito que ha obtenido la expresada zarzuela ha contribuido en gran parte la orquesta y particularmente su director Sr. Rodrigo, el cual, á pesar de la escasez de personal de aquella, ha sabido vencer todos los obstáculos, con una maestría y agilidad que nos demuestran sus conocimientos nada vulgares en el arte musical.

No terminaremos esta ligera reseña sin enviar nuestros plácemes al cuerpo de coros y con particularidad al de señoras, que puede decirse está siempre en escena durante los tres actos de la obra.

Creemos que con *El Tributo de las cien doncellas* empieza una nueva etapa para la compañía del Teatro Principal, que conseguirá buenas entradas y resarcir sus pérdidas, si en las obras sucesivas despliega el tacto, el estudio y la propiedad en trages y decorado que hemos admirado en la exhibicion de la zarzuela que nos ocupa.

Donativo.—Doña Maria Manuela Obispo de Peral, de Fifana acaba de remitir cuatro libras hilas para los heridos del ejército del Norte, las cuales hemos remitido á la comisaria de guerra de esta provincia.

Allá va eso.—Unas jóvenes bastante conocidas en Almería tienen un padre, lo cual no es nada raro en estos tiempos; pero este padre anciano ya y delicado de salud, ha contraído todo su cariño en un tal *Pichochi*, hermoso pero habanero que da gusto verle; y para que nadie le distraiga de la contemplacion y del casto amor que le profesa, se hace el sordo á menudo, aunque oye todo lo que le conviene y al donoso *Pichochi* interesa; pues bien, una de las hijas, por hablar de algo el otro dia con su padre, le dijo:

—¿Sabe V. quién se ha casado? Clementina.

—¿Qué decis de escofina?

—Que se ha casado Clementina.

—¿Cuándo?

—El lunes santo.

—En un estanco? ¿En cual?

—Jesús, papá;—y la joven subió el diapason;—el lunes Santo.

—Si ya sé que ha sido en un estanco pero ¿en cual? ¿en el de la calle de San Francisco?

—Por Dios, papá y aumentó el pitido:—el lunes Santo!

—No grites, hija, no grites; si te oigo perfectamente; pero como no me dices en qué estanco ha sido...

La muchacha desesperada acercó sus labios al oído del papá y gritó delectando:

—El... lú... nes... San... to.

—Ah! ya; pero está loca esa niña? Mire usted qué gusto haber ido a casarse al campo santo! ¿Sería en la capilla? eh?....

La hija de muy mal humor con esta nueva salida, se vengó tirándole un pellizco á Pichochi, el cual dió un quejido más sordo que su amo, hizo la rosca y se acabó la noticia.

El periódico para todos que publica el conocido editor Don Jesús Graciá, adquiere cada día mas popularidad y fama por las amenas novelas que inserta en sus columnas, debidas á las plumas de nuestros mas populares literatos, y los brillantes grabados intercalados en su texto.

El núm. 15, que es el último publicado contiene el Sumario siguiente:

Texto.—El rey del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.—Los infelices, por don Eduardo de Palacio.—Honor de esposa y corazon de madre por D. Ramon Ortega y Frias.—La cabelleira negra, por D. Pedro Escamilla.—El puñal de oro novela por don Torcuato Tarrago.—El alcázar de Segovia por don Manuel Llorente Vazquez.—Causas célebres.—Sección de actualidades: Revista de la semana por D. Torcuato Tarrago.—Variedades.—Miscelánea.

Grabados: El ray del puñal.—La cabelleira negra (dos grabados).—El alcázar de Segovia.

Anecdota.—Un opulento aristócrata de Francia el conde de Ourches, ofreció un premio de 60,000 francos al que lograra hallar un medio eficaz de comprobar la muerte en todos los casos, á fin de evitar las horribles escenas que suelen repetirse de vez en cuando con los infelices que son enterrados sin estar muertos, por mas que lo parezcan.

La solución de este grave problema y el estímulo del premio han empeñado á muchos hombres estudiosos en tan ardua tarea, y en una de sus últimas sesiones la Academia de ciencias de París ha examinado los mejores propuestos por los que han concurrido á certámenes.

Por desgracia nada se ha adelantado, y como muchos han propuesto medios de un carácter cómico, esta dolorosa cuestion se ha echado á broma.

Uno ha indicado la colocacion en el ataúd de campanillas eléctricas.

Otro ha preferido una trompeta colocada en la boca del enterrado, á fin de que su primera respiracion al volver en sí le ponga en comunicacion con los vivos, haciéndoles saber que es de los suyos.

Otro, por, fin, ha propuesto la colocacion de un tubo que permita la entrada de aire en la caja, y de un cordón unido á una campana para que la víctima respire y pueda llamar.

Al dar cuenta, en son de burla, de estas invenciones, recuerda un cronista una anecdota, que aunque nada tiene de científica—por mas que sea filosófica—amenizará esta seccion.

Un conde tenia una esposa á la que amaba con delirio. Al año de su boda cayó enferma y murió. Vivía el conde en una alquería, y el cementerio estaba en una colina próxima. Al conducir el féretro tropezó uno de los sepultureros, cayó el ataúd, y un grito que salió de él hizo huir despavoridos á los enterradores.

La condesa recuperó la vida de resultas del golpe, y la felicidad volvió al hogar triste y enlutado.

Pasó el tiempo, y doce años despues la resucitada volvió á morir.

El viudo estaba afligido, aunque no tanto como la primera vez.

Al ir á verificarse el entierro le dijo su mayordomo:

—¿Tiene S. E. algo que mandar?

—Si, contestó; quiero que los sepultureros vayan con tiento al subir la colina para que no se les caiga el ataúd.

Buena pieza.—Se ha fundido últimamente en la fundicion de Perno (Rusia) un yunque de 500 toneladas de peso, que ha costado á razon de 1,600 rs.

tonelada. En dicha fábrica se están empleando, y con excelente efecto, prensas hidráulicas para el forjado, en vez de martillos movidos por el vapor.

El vigia.—Hoy, las niñas fraternizan—y se engalanan con flores...—¡Dios haga que los suspiros—del amor no las agosten!

Un cafe.—Un cabecilla carlista ha querido engrosar su partida con un potro y algunas mulas, y al efecto ha dirigido á los propietarios de Vicent la siguiente comunicacion:

—«Comandancia real.—Inmediatamente que reciba usted este oficio pondrá á mi disposicion un potro, dos mulas, cuatro mil reales, tres carros y ropas de su pertenencias para vestir á algunos voluntarios de esta partida, en la inteligencia de que de no entregarlo en el término de veinte y cuatro horas, pasará la partida por sus heredades, y se le pega fuego á todo lo que se reconozca que es suyo y se degüella á su familia. Dios guarde, etc.»

De nosotros, ha debido añadir.

Debe ser grilla.—Para recreo de los naturalistas, reproducimos lo siguiente que ha publicado un periódico de Lisboa:

«En la playa de Espino, á dos kilómetros de la poblacion, arrojó el mar hace pocos dias un monstruo enorme, que las gentes de aquellos sitios aseguran que no es ballena. Media aproximadamente treinta metros de largo por seis de alto; tenia cinco órdenes muy agudos y ocho aletas, cuatro por cada lado, muy semejantes en la forma y tamaño á las aspas de un molino de viento. Para formarse una idea aproximada del tal bicho, añade el colega lusitano, baste decir que legua visto á media de distancia parece el casco de un navio con la quilla para arriba.»

«Exagerada parece la descripcion, pero como me lo contaron te lo cuento.»

Unguento y Píldoras Hollovay. Dispepsia, Desórdenes de la Digestion. Personas hay que están especialmente propensas á las afecciones del estómago é higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ellas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desordenados el higado y el estómago, el corazon y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta combinacion de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expedidas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irritada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornando á entrar en la digestion en el estado natural de orden y reanimándose el espíritu.

COMUNICADO.

Almería 21 Abril de 1874.

Señor Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy señor mio: Hemos de merecer de V. de insercion en su ilustrado periódico á las siguientes lineas, por cuyo favor le dá anticipadas gracias.—La empresa de Las Delicias.

La funcion puesta anoche en el teatro de Las Delicias *La Gran Duquesa*, no fué desempeñada con la precision que acostumbran los artistas, á cuyo cargo estaba encomendada, efecto de la precipitacion y pocos ensayos que se le dieron, decidiéndose los directores de escena y orquesta á ponerla, á ruegos de la empresa, la cual para no variar el plan de sus trabajos, la tenia dispuesta para dicha noche.

La empresa de las Delicias, sabedora de que por los *batidores de oficio* se propalan é inventan noticias tan gratuitas y mezquinas como la de que entre los directores Sres. Campra y Perié, habian surgido disidencias; se cree en el sagrado deber de desmentir categóricamente estas raquíticas habillitas, por mas que la opinion pública y la cultura de este inteligente público, hace mucho tiempo tiene juzgados tal como se merecen á los Sres. antedichos y demás artistas que forman la compañía.

En cuanto á la reputacion artística del director de orquesta Sr. Campra y demás profesores solo añadiremos que estan muy por encima de tan miserables y rastreras habillitas que no merecen mas que el general desprecio.

Somos de V. ántenos S. S. Q. B. S. M. —La empresa de las Delicias.

D. Gaspar Sanchez Almansa recaudador de contribuciones directas por delegacion del banco de España.

Hago saber: Que en la villa de Tijola tendrá lugar la recandacion de contribucion del 4.º trimestre del corriente año económico, y atraso de los anteriores sobre la contribucion de inmuebles y subsidio, desde el 1.º de Mayo próximo hasta el 5, en Bayarque desde el 10, hasta el 14, en Armuña desde el 15, al 19, en Sierrro desde el 20, al 24, y en Bacares desde el 25 hasta el 29, ambos inclusivos, y horas desde las 9 de la mañana, hasta las 3 de la tarde; apercibido que el contribuyente que no haga efectiva su cuota en el término prefijado será apremiado con arreglo á instruccion. Y para que llegue á conocimiento de todos se publica el presente.

Por delegacion del Banco de España, Gaspar Sanchez.

Santo del dia.

Miércoles 22.—Santos Sotero y Cayo. Sale el sol á las 5'13 de la m.

Pónese á las 6'44 tarde. Sale la luna á las 9'46 m.

Pónese á las 12'47 n.

Efemérides.

1693. Muere el célebre pintor Claudio Coello natural de Madrid.

Alcaldía.—Arbitrios Municipales.

Recaudado en el dia 21.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	304	94
Id. del Puerto.	511	97
Id. de la Vega.	60	37
Total.	877	28

Almería 21 de Abril de 1874.—Barroeta.

Registro civil.

Inscripciones del dia 20 de Abril.

Casados.	1
Nacidos.—Varones.	1
Id.—Hembras.	4
Fallecidos.—Hombres.	3
Id.—Mugeres.	»
Id.—Párvulos	4

BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del dia de ayer

De Tanjer, vapor Nuevo Capricho, capitán Juan R. Franco, con lastre.

De Aguilas, laud San Vicente, capitán Juan Diaz, con sal.

PRECIOS DE MERCADO

al por mayor.

Harina de primera de 20 1/2 á 22 1/2 rs. arroba.—Id. del pais de 16 á 17 1/2.—Arroz de 24 á 27 rs. arroba.—Azúcar de 44 á 62.—Bacalao de 30 á 39.—Habichuelas de 18 á 22.—Jabon de 37 á 44.—Aguardiente de 40 á 42.—Petróleo á 81 caja.—Aceite de 42 á 44.

PRECIOS DE GRANOS.

Trigo de 50 á 54 reales fanega. Cebada de 27 á 28.—Maiz de 29 á 30.—

PRECIOS DE PLOMO.

De primera, á 90 rs. quintal.—Id. de segunda, á 86 id.—Albayalde de primera, á 160 id.—Id. de segunda, á 120 idem.

Esparto en rama de 30 á 34.

PRECIOS DEL MERCADO

al por menor.

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.—Id. de macho y carnero á 20 id.—Jamón á 30 id.—Arroz moreno á 9 id.—Idem. blanco á 10 id.—Garbanzos de 6 á 12 idem.—Habichuelas de la tierra á 7 idem.—Del Pinet á 10 idem.—Lentejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Aceite á 16 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maiz á 4 id.—Azúcar blanca á 20 id.—Id. terciada á 18 id.—Id. morena á 16 id.—Manteca de puerco á 34 id.—Jabon de 12 á 16 id.—Bacalao á 16 id.

BUENA OCASION.

Para los comerciantes en uvas y barrileros.

Don Antonio Martinez Cazoria tiene á la venta en esta por comision los géneros siguientes:

Duelas para barriles marca pipa de las clases *trasgruesa, entregruesa y delgada*. Barriles grandes malagueños, y serrin de corcho y pino, todo ello de superior calidad á precios baratísimos. Matecon núm. 20, principal.

VENTA DE FINCAS.

Se venden varias fincas situadas término de Gergal, Provincia de Almería.

Un jardin en dicho pueblo de Gergal cerrado de tapia, que ocupa un área de 219 metros cuadrados.

Un pago de tierra panificable linde al jardin anterior poblado de moreales, parras, perales, pencas, álamos y otros árboles fructíferos, ocupa 18 celemines del marco de 400 varas cada uno; goza de riego de las general s de la rambla.

Un Cortijo tierra de secano y riego, con casa Cortijo y corrales para ganado, dos eras y una fuente para el surtido de las hortalizas con ensanches montuosos dentro de sus limites; ocupa un area de tierra punificable de 87 fanegas del marco real.

Una Huerta con casa cortijo de dos cueros marcada con el núm. 72, con grandes perales y otros varios árboles frutales, y cercado su perimetro; goza de las aguas de la fuente del Olivar, canaleja y raspijo, ocupa una superficie de 12 celemines del marco real.

Un tranco de tierra poblado de olivos con riego de la Fuente del Olivar, y canaleja, ocupa una superficie de 6 celemines del de dicho marco.

Otro tranco de secano conocido por el de Llano de Diente, ocupa un area de 24 fanegas del marco real.

Para adquirir mas pormenores y tratar de ajuste al contado ó plazos acudir á D. Antonio Membribe en Gergal á don José Sanchez Monedero, en Canjajar, ó en Madrid al propietario D. Francisco de las Rivas.

En Almería Sres. Spencer y Roda.

VENTA DE MINAS.

Cinco acciones de propiedad de la mina «Los Suspiros» en el Barranco Pinalbo del Mar en dicha Sierra, á 900 reales vellon cada una.

Media accion en la mina «La Encantada» en el Barranco del Chaparral de la misma Sierra, en 40.000 reales vellon.

Para tratar de las compras, diríjense al agente D. Pedro Sevilla, calle de Berenguel núm. 2.—Almería 11 de abril de 1874.

LA JOVEN

DE LAS TRES ENAGUAS.

Festiva novela del célebre Paul de Kocck dada á luz últimamente por la casa editorial de los Sres. Medina y Navarro de Madrid. Esta preciosa novelita se recomienda por sí sola como todas las de su célebre autor el que á un lenguaje ameno, reúne una rica imaginacion que produce esos tipos y esas costumbres sociales tan exactas como desconocidas en las grandes poblaciones.—Precios de cada tomo 5 reales en provincias.

Teatro Principal.

Gran funcion para hoy (14 de abono.)

A beneficio del director D. Tomás Brotons.

1.º Sinfonia.

2.º La zarzuela en 4 actos:

EL SARGENTO FEDERICO.

El papel del Rey Federico primero, está á cargo del Sr. Brotons.

PRECIOS.—Entrada principal 4.—Id. para el 2.º piso 3.

A las 8.

Nota.—Se prepara la zarzuela en 3 actos *La hija del Regimiento*.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA; MERIDIONAL.

Los señores suscritores 6 cent. de peseta linea. Los no suscritores, el doble ó sean 12 centimos.

Los anuncios fuera de linea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS de don Ramon Garcia Camacho calle de Alava núm. 11, Almeria

Se anuncia al público la venta de las minas siguientes.

En Sierra Almagrera.

Dos acciones propiedad en la Ermita, antes Olivas, á 32.000 reales una. Una accion propiedad en la renombrada Encantada en 120 000 reales. Ocho acciones propiedad la Esperanza y Fé antes Espíritu Santo en el barranco Jaroso del Mar á 2.500 reales una. Dos acciones en la galeria socabon Numancia con mas de 3000 métrros perforados á 4000 reales. Cuatro acciones propiedad en la mina Angeles, linda con San Agustin á 3.000 reales una. Dos acciones propiedad en El Patrocinio antes Arrieros en el Jaroso y Hospital del Mar á 4.500 reales una.

Herrerias de Cuevas.

Dos acciones propiedad costeadas en Fuente de Plata á 2 500 reales una. Una ó dos acciones en la riquisima mina Santa Ana á 48.000 reales.

Cabo de Gata.

Acciones de propiedad en la mina Por sí pega á 6.000 reales. A precios convencionales acciones de propiedad en El Relámpago y La Manolita. Id. id. en El Pan, sita en las Vivoras.

Tres acciones propiedad, Virgen del Carmen en Sierra Alhamilla á 2.000 reales una.

Un registro completo con seis pertenencias en la venta del Caldero de Sierra Almagrera en diez mil quinientos duros. A precios arreglados se compran acciones de propiedad en las minas La Petronila de las Herrerias y de Los Suspiros de Almagrera.

Se compran tambien acciones de propiedad en la mina Rafaela del Jaroso á 4.000 reales; y en el partido de San Cayetano en el mismo barranco á 760 rs.

Se vende en 300 reales una accion de partido en la mina Virgen del Carmen de las Herrerias.

Se desea adquirir una finca de riego en esta vega próxima á la poblacion por valor de seis, siete ú ocho mil duros.

Se venden tres casas en esta ciudad en calles principales, una en 100.000 reales otra en 90.000 y la otra en 32.000 reales.

Así mismo se ponen á la venta dos cortijos de riego, uno en término de Tabernas en siete mil duros y otro en el de Nijar en seis mil.

A los que posean cantidades en efectivo y quieran colocarlas con garantías de buenas hipotecas ó pagarés con firmas respetables, les anuncio que tengo exigencias de alguna consideracion y pueden si gustan llamarme ó pasarme nota de las cantidades de que disponen para convenir las condiciones de los contratos que se llevarán á efecto.

Se venden tambien dos acciones de partido en la mina San Gerónimo en el Barranco francés de Sierra Almagrera á 8500 reales una; y dos acciones de propiedad en la Chacona ó Poderosa envidiada sita en el mismo Barranco á 7500 reales una.

Aviso á las señoras.

En el establecimiento de los señores Martinez y Gimenez, tienda del Guante, se acaba de recibir un magnífico y variado surtido de mantehuelos, capas de piqué, camisitas, baberos, lecheritos, chambras, delantales, y una buena coleccion de vestidos de piqué blancos y de color, para niños y niñas.

Gran novedad en chambras, peinadores, enaguas, pantalones, pechos y mangas para chambras, fús, canesús y juegos de puños y cuellos, elegante todo para señoras y señoritas.

Se previene que estos géneros no se dan á vista fuera del establecimiento.

Tambien en el mismo local hallarán un extenso surtido en chocolates y

café de la acreditada fábrica la Riojana.

PILDORAS DE HOGG. 1ª PILDORAS NUTRIMENTIVAS DE PEPINA ACIDIFICADA. Para curar las afecciones gastricas dispepticas etc. y para todas las ocasiones en que la digestión es difícil y imposible. 2ª PILDORAS DE PEPINA UNIDA AL HIERRO REDUCIDO POR EL HIDROGENO, para curar las enfermedades cloróticas y todas las afecciones que de ellas dependen (medidas blancas, colores palidos, menstruación difícil) y tambien para vitalizar los temperamentos debilitados. 3ª PILDORAS DE PEPINA UNIDA AL PROTO-YODURO FERROSO INALTERABLE, para curar las afecciones atómicas escrofulosas, linfáticas, la tisis, la leucemia clorótica y las afecciones atómicas generales de la economía. Estas tres preparaciones se venden exclusivamente en Francia y medios franceses (Francia) con la garantía del sello y de la firma de Th. Paul Hogg, farmacéutico químico, rue Castiglione, 2, á París; y en todas las buenas farmacias de Francia y de Europa. El precio en París, está indicado sobre cada frasco. Depositarios: En Madrid, por mayor Agencia Franco española, 31, Calle del Sorbo; por menor, Borrrell hermanos, Escorial, Sanchez Ocaña y Moreno Mique. En provincias los depositarios de la Agencia franco-española.

En Almeria, Gomez Talavera.

EL AGUILA

Camiseria Francesa

De La-Gasca Alcaraz y Compañía.

Acaba de llegar el grandioso surtido de cuellos de una y dos holandas, puños, camisas, calcetines, pecheras y calzoncillos Telas, para camisas, de Francia é Inglaterra, y en particular la selecta coleccion de perfumeria francesa y alemana con toda la variedad de jabones y polvos de arroz todo en elegantes cajitas.

En breve esperan las confecciones para señora y otros mil artículos para la estacion.

CAMISERIA.

En la calle de los Algibes, número 10 próximo al Paseo del Principe, se hacen toda clase de costuras, á precios módicos, contando con buenas máquinas, como igualmente con el personal suficiente para su direccion.

EL PERIODICO PARA TODOS.

Ameno periódico semanal ilustrado de novelas, viajes, literatura, historia, causas célebres, chistes, etc. etc. escrito por los acreditados literatos Fernandez Gonzalez, Ortega y Frias y Tarrago y Mateos.

Esta útil é instructiva publicacion se recomienda por sí misma sin mas que mencionar el nombre de sus autores, siendo digna del favor del público que por 6 reales al mes pueden hacerse de un periódico de abundante y variada lectura, ameno é instructivo que puede poseerlo lo mismo las personas de esperiencia y edad que los jóvenes sin distincion de sexos por la moralidad y la verdad que contienen cuantos escritos salen á luz en esta recomendable publicacion.

REVISTA EUROPEA.

Publicacion semanal de ciencias, filosofía, personajes célebres, poesias, correspondencias y bibliografía por los señores Castelar, Cruzada Villamil, Gissbert, Bernard, Esperanza y Sola y otros reputados escritores.

Los Sres. Medina y Navarro de Madrid, editores de esta publicacion sirven las suscripciones por 30 reales trimestre y 120 el año.

Nos creamos relevados de encarecer el mérito de esta publicacion, que por sí sola se hace acreedora del favor del público por las materias de que trata y por las firmas que suscriben todos sus artículos.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY. PÍLDORAS HOLLOWAY. Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades enrativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras. UNGÜENTO HOLLOWAY. El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tña, la escrofula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asmitativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa. Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos. Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 633, Oxford Street, Londres. En Almeria, Gomez Talavera.

UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE O REFRESCO GASEOSO TONICO PURGATIVO CON HIERRO.

Invencon del señor ANDRES Y FABIA, pomas que suficiente para desechar todos los demás purgantes por muy en boga que no encuentren hoy. Tale su gratisimo sabor, sus rápidos efectos, la suavidad con que se produce y la economia con que se le obtiene, pues la caja con doce papeles, sellada cada los por sí, y que aprovechan para seis dosis cuesta solo 6 rs.

ADMIRABLES CONDICIONES QUE REUNE. Con él puede chasquearse á cualquiera presentándosele como un refresco. Le sirve hasta de distraccion al mismo enfermo el prepararsele cuando le necesita. Se conserva indefinidamente. Le pueden tomar hasta los niños de pecho. A las señoritas jóvenes les es extremadamente útil, por la parte de preparacion de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privarse de la leche. Puede tomarse á cualquiera hora del dia etc., etc., poseyendo además y propiedades por,

ANTIDOTO SOBERANO, de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago cuyo principal síntoma sea el vómito, estén persuadidos de que con el uso de la primera caja, se les regularizará en sus funciones; por muchos años que trascurrieran alteradas.

Es el purgante que se hará abajo á la tan renovada purga de «Citrato de magnesia»; es la especialidad, en una palabra, que como simple purgante y como remedio heróico para las enfermedades del estómago se conquistará la fama por sí sola.

Gran descuento á los Sres. farmacéuticos. Depósito en Valencia, farmacia de su inventor D. J. Andrés y Fabia, calle de San Vicente frente al caballo de San Martín. Madrid, Moreno Miguel Arenal 20. Barcelona, Padró, plaza Real. Murcia Sr. Canales. Jaen, Sr. Ros de la Higuera. Cadiz Sr. Martos. Sevilla, Sr. Parra. Depósito en Almeria Farmaciadel Sr. Vivas calle de las Tendas y en las principales de España y del extranjero.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombría de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado veran simerecen estos miproductos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los susnos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clase de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposicion del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 4 y 8 onzas forrados de estaño para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libras. Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 rs. hasta 72. Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almeria, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA.—Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de nuevas cajas, cafeteras y teteras para conservar ó preparar el Té y el Café.